

# LETTRE AUX FIDÉLES

## DU DIOCÈSE DE QUIMPER ET LÉON



« L'Espérance  
ne déçoit pas. »

 Église catholique  
en Finistère  
Iliz katolik e Penn-ar-Bed  
Diocèse de Quimper et Léon

Frères et sœurs dans le Christ,

Nous entrons ensemble dans une nouvelle année pastorale qui sera très riche tant spirituellement que pour la vie de l'Église. J'aimerais dans cette lettre vous donner le cap qui va orienter cette année, vous associer dans ce cheminement et vous inviter à prier de façon plus intense pour que le Seigneur Jésus, le Bon Pasteur, soit notre guide dans toutes les étapes de notre itinéraire.

Durant l'année 2025, nous fêterons dans l'Église universelle l'année jubilaire de l'Incarnation avec pour thème « Pèlerins d'espérance » ; il y aura aussi l'achèvement du synode romain et nous vivrons dans notre diocèse l'aboutissement des chantiers qui avaient pour objectif de chercher ensemble comment relever les défis de notre temps pour annoncer l'Évangile au plus grand nombre. C'est un véritable chemin synodal qui trouvera son aboutissement dans les orientations diocésaines que je promulguerai à la Pentecôte. Je vais détailler ces différents événements qui sont en parfaite cohérence entre ce qui se travaille dans l'Église universelle et dans notre diocèse.



## 2025, l'année jubilaire de l'Incarnation :

*« Spes non confundit », « l'espérance ne déçoit pas » (Rm 5, 5). Sous le signe de l'espérance, l'apôtre Paul stimule le courage de la communauté chrétienne de Rome. L'espérance sera également le message central du prochain Jubilé que le Pape proclame tous les vingt-cinq ans, selon une ancienne tradition. Je pense à tous les pèlerins de l'espérance qui arriveront à Rome pour vivre l'Année Sainte et à ceux qui, ne pouvant se rendre dans la ville des apôtres Pierre et Paul, la célébreront dans les Églises particulières<sup>1</sup>. Qu'elle soit pour tous un moment de rencontre vivante et personnelle avec le Seigneur Jésus, "porte" du salut (cf. Jn 10, 7.9). Il est « notre espérance » (cf. 1 Tm 1, 1), Lui que l'Église a pour mission d'annoncer toujours, partout et à tous.<sup>2</sup> »*

Je souhaite que l'élan de cette année Sainte puisse nous stimuler à raviver notre foi et notre charité, mais aussi notre espérance dans un monde qui en manque cruellement. Comme le dit saint Pierre : *« Soyez prêts à tout moment à présenter une défense devant quiconque vous demande de rendre raison de l'espérance qui est en vous ; mais faites-le avec douceur et respect. »* (1 P 3, 15-16) Que toute notre année pastorale soit habitée par cette espérance qui nous libère de la peur et de la violence pour nous rendre actifs dans la mission de l'Église. Que nous soyons plus à même de proclamer à temps et à contre temps à nos contemporains que Jésus, le Christ, est le Sauveur de cette humanité et que rien ne pourra l'empêcher de réaliser son dessein qui trouvera son aboutissement dans son retour dans la gloire. En tant que baptisés, nous sommes totalement associés à son dessein de salut en le suivant et en Le mettant au cœur de notre vie, Lui qui a donné sa vie pour nous.

Après l'ouverture de cette année Sainte à Rome durant la nuit de Noël, je célébrerai pour notre diocèse l'ouverture de cette année Sainte en la fête de la Sainte Famille le dimanche 29 décembre 2024 à la Cathédrale Saint-Corentin selon le rituel préparé par le Vatican pour cette occasion.

Une année Sainte est toujours une occasion de se convertir et d'accueillir de nombreuses grâces pour soi, ses proches et pour l'Église. Nous aurons l'occasion de la vivre dans chacune de nos paroisses, et nous irons également en pèlerinage à Rome.

Un pèlerinage pour les prêtres est prévu en juin 2025 et un autre pour tous les fidèles du 13 au 17 octobre 2025. *« Au cours de l'Année Sainte, qui s'achèvera le dimanche 28 décembre 2025 dans les Églises particulières<sup>3</sup>, on veillera à ce que le Peuple de Dieu accueille avec une pleine participation tant l'annonce d'espérance de la grâce de Dieu que les signes qui en attestent l'efficacité.<sup>4</sup> »*

<sup>1</sup> Les Églises particulières sont les diocèses.

<sup>2</sup> Pape François : Bulle d'indiction de l'Année jubilaire ordinaire 2025 (n° 1)

<sup>3</sup> Les Églises particulières sont les diocèses.

<sup>4</sup> Pape François : Bulle d'indiction de l'année jubilaire ordinaire 2025 (n° 6)

Je souhaite que cette année Sainte centrée sur l'espérance soit le soutien spirituel de toutes nos activités de cette année. Elle le sera pour la mise en œuvre dans notre diocèse de la dernière session du Synode romain et l'aboutissement de nos chantiers diocésains.

## **Aboutissement du Synode Romain sur la synodalité.**

Le Synode des évêques, qui a commencé à Rome en 2021 et qui s'achèvera pour la Toussaint, a pour thème « Pour une Église synodale : communion, participation, mission ». Cela concerne la vie et l'organisation de l'Église en vue de la mission dans un monde qui se transforme, en précisant le rôle de chacun au sein de cette mission selon sa vocation dans les différents états de vie. Cela va donc orienter aussi la vie de notre Église diocésaine, ses paroisses, ses services et ses conseils. Ce synode a commencé il y a 4 ans par une grande consultation de tous les baptisés catholiques du monde mettant en œuvre le « sens de la foi » (« *sensus fidei* ») du peuple de Dieu, cet « instinct spirituel » qui permet aux croyants de reconnaître, au milieu des opinions du monde, la voix authentique du Christ.

Cette consultation a ensuite nourri la réflexion jusqu'aux assemblées continentales puis mondiales à Rome. Il n'est pas étonnant qu'une consultation mondiale fasse surgir toutes sortes de propositions, pas toujours ajustées, mais il y a un discernement qui s'est opéré au fur et à mesure dans la prière l'accueil du don de l'Esprit Saint pour ne garder que ce qui fait grandir le Royaume de Dieu. La réflexion de ce Synode aboutira cette année à une Exhortation apostolique du Pape qui nous aidera à orienter le travail que nous menons depuis plusieurs années pour une conversion missionnaire de nos paroisses.

## **Pentecôte 2025 : vers de nouvelles orientations diocésaines pour la mission**

Nous vivons depuis quelques années, comme dans tous les diocèses de France, et plus largement dans l'Église universelle, une évolution importante de la vie de l'Église que l'on appelle communément « une conversion missionnaire ». Nous en constatons la nécessité dans le Finistère par la mutation profonde qui s'est accomplie en quelques décennies pour passer d'un régime de chrétienté à celui d'une terre de mission. Nous arrivons à un basculement avec une Église, certes minoritaire, mais qui attire de plus en plus de personnes qui n'avaient pas de formation ou même de tradition familiale chrétienne. Ainsi, notre Église devient davantage





catéchuménale, c'est-à-dire que les paroisses doivent s'adapter pour accueillir et accompagner les personnes toujours plus nombreuses qui se présentent pour demander le baptême et la confirmation, ou celles qui demandent le mariage ou le baptême pour leurs enfants. De plus en plus fréquemment, ces personnes n'ont pas, ou peu eu, d'éducation chrétienne. Pour cette raison, la vie et le ministère des prêtres doivent s'adapter, mais aussi l'engagement des fidèles dans les services et activités paroissiales. C'est pour cela que nous avons initié différents chantiers qui ont nécessité depuis plusieurs années de nombreuses rencontres et assemblées afin de rendre notre Église plus synodale, fraternelle et missionnaire. Ils vont donner lieu à de nouvelles orientations diocésaines que je promulguerai lors d'une grande fête à la Pentecôte, le dimanche 8 juin 2025. Notez bien la date, car je vous invite dès maintenant à cette grande fête qui aura lieu au parc des expositions de Penfeld à Brest sur le thème de l'année Sainte : « Pèlerins d'espérance ».

Il faut noter aussi que l'Enseignement catholique du Finistère travaille actuellement à de nouvelles orientations qui seront promulguées le 6 mai 2025 pour faire face aux défis actuels de l'éducation des enfants et des jeunes dans nos établissements scolaires. Un travail est également en cours sur des orientations qui donneront toute leur place à la langue et à la culture bretonnes dans notre diocèse de Quimper et Léon.

Pour avancer sur ces chantiers, depuis 4 ans, nous organisons chaque année deux assemblées diocésaines qui ont fait remonter des amorces de réformes à mettre en œuvre. Une équipe de coordination a permis de rassembler ces propositions sur lesquelles vous allez être consultés.

### **Je vous invite à apporter votre contribution...**

Dès maintenant et jusqu'à la mi-novembre, vous allez donc être consultés à l'initiative de vos responsables, au sein des paroisses, des services et des mouvements. Je souhaite que cette consultation se vive en équipe et de façon synodale, dans la prière et l'écoute de chacun, en nous mettant à l'écoute attentive et respectueuse de ce que l'Esprit Saint veut nous révéler dans ce *sensus fidei* des fidèles. C'est ce travail qui permettra de mettre en forme le projet final d'orientations diocésaines qui seront présentées le 25 janvier 2025 lors d'une grande assemblée synodale qui aura lieu à Pleyben. Ces orientations diocésaines de 2025 auront comme objectif de nous laisser guider par l'Esprit Saint pour que notre Église diocésaine puisse répondre, par des décisions très concrètes, aux nouveaux défis de l'évangélisation dans les années à venir.

## ... et à créer des Petites Fraternités Chrétiennes Locales.

« Répondant à la quête de sens de nos contemporains, ces Petites Fraternités Chrétiennes Locales se veulent la traduction concrète du désir exprimé par beaucoup qu'il existe des lieux fraternels et ouverts à tous, où puissent se vivre des temps de partage et de prière en commun. Il s'agit de petites équipes accueillantes à toute personne désireuse de découvrir l'Évangile. Elles permettent aussi l'accueil et l'intégration des néophytes ou des personnes qui ne se sentent pas (encore) à l'aise dans les communautés paroissiales. » Dès ce mois de septembre, j'invite tous les fidèles du diocèse qui n'en font pas encore partie à former ces petites fraternités. Des documents sont disponibles dans vos paroisses pour vous en donner les fondements et le mode d'emploi. En octobre et novembre, les fraternités existantes pourront être aussi un lieu de méditation et de réflexion sur le projet d'orientations diocésaines.

Quels que soient votre situation, votre état de vie, vous pouvez participer activement à cette étape importante de notre Église de Quimper et Léon au cours de cette année Sainte. Et même si, pour des raisons d'âge ou de santé, vous ne pouvez pas participer aux rencontres qui seront proposées, vous pouvez déjà vous associer par la prière du Jubilé que vous trouverez ci-après et qui pourra être lue quotidiennement à la maison ou dans les paroisses.

Et comme nous le dit le pape François : « Laissons-nous dès aujourd'hui attirer par l'espérance et faisons en sorte qu'elle devienne contagieuse à travers nous, pour ceux qui la désirent. Puisse notre vie leur dire : « Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ; espère le Seigneur » (Ps 27, 14). Puisse la force de l'espérance remplir notre présent, dans l'attente confiante du retour du Seigneur Jésus-Christ, à qui reviennent la louange et la gloire, maintenant et pour les siècles à venir.<sup>5</sup> »

À Quimper, en la fête de Saint Matthieu,  
le samedi 21 septembre 2024.



† Laurent DOGNIN  
Évêque de Quimper et Léon

<sup>5</sup> Pape François : Bulle d'indiction de l'année jubilaire ordinaire 2025 (n° 25)





## Prière du pape François pour le Jubilé

Père céleste,  
la foi que tu nous as donnée  
en ton fils Jésus-Christ, notre frère  
et la flamme de la charité  
répandue dans nos cœurs par l'Esprit Saint  
réveillent en nous la bienheureuse espérance  
de l'avènement de ton Royaume.

Que ta grâce nous transforme  
en cultivateurs assidus des semences de l'Évangile  
qui féconderont l'humanité et le monde,  
dans l'attente confiante  
des cieux nouveaux et de la terre nouvelle,  
lorsque les puissances du mal seront vaincues  
ta gloire sera manifestée pour toujours.

Que la grâce du Jubilé  
ravive en nous, Pèlerins de l'Espérance,  
l'aspiration aux biens célestes  
et répande sur le monde entier  
la joie et la paix  
de notre Rédempteur.  
À toi, Dieu béni dans l'éternité  
la louange et la gloire pour les siècles des siècles.  
Amen

# Dates à retenir

- **Samedi 21 septembre 2024** : Assemblée diocésaine (sur délégation).
- **Du 21 septembre au 24 novembre 2024** : Consultation dans les paroisses, les services et les mouvements sur le projet d'orientations diocésaines (pour tous en équipe).
- **Octobre 2024** : À Rome : dernière session du Synode romain sur la Synodalité.
- **Dimanche 29 décembre 2024** : Ouverture de l'année Sainte dans le diocèse (Cathédrale).
- **Samedi 25 janvier 2025** : Grande assemblée synodale du diocèse de Quimper et Léon pour valider les orientations (sur délégation).
- **Dimanche 8 juin 2025** : Fête diocésaine de la Pentecôte à la Penfeld à Brest. Promulgation des orientations diocésaines (pour tous les fidèles du diocèse y compris les jeunes qui y vivront le rassemblement Joyful).
- **En juin 2025** : Pèlerinage à Rome pour les prêtres.
- **Du 13 au 17 octobre 2025** : Pèlerinage diocésain à Rome (pour tous).
- **Dimanche 28 décembre 2025** : Clôture de l'année Sainte dans les diocèses (Cathédrale).

## Comment participer à la consultation ?

Adressez-vous à votre paroisse ou aux responsables de votre service ou mouvement pour recevoir les documents. Cette consultation doit se vivre en équipe. Vous pourrez donc rejoindre une équipe existante ou en créer une nouvelle. Des indications et documents vous seront donnés.

## Comment créer ou entrer dans une Petite Fraternité Chrétienne Locale ?

Renseignez-vous auprès de votre paroisse qui vous donnera les renseignements et les documents qui pourront vous guider ou téléchargez-les directement depuis le site internet du diocèse.

### Télécharger le livret



Église catholique  
en Finistère

Iliz katolik e Penn-ar-Bed

Diocèse de Quimper et Léon

[diocese-quimper.fr](http://diocese-quimper.fr)

